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本报讯 明天中午 !"时，市委
常委、常务副市长屠光绍将走进上
海广播电视台《市民与社会·市长
热线》节目，与广大市民对话交流：

如何聚焦金融服务，着力打造国际
金融中心？
《市民与社会·市长热线》节目

由市政府新闻办和上海广播电视

台联合主办，播出频率为 #$%&'(、
)$%%*。

明天中午 !"时，在 %*分钟的
直播时间里，广大市民可以拨打热
线电话 +",-*%%*，通过上海人民
广播电台微博、%%*新闻频率公共
微信等方式，提出问题、各抒己见，
与屠光绍常务副市长一同探讨金
融创新、优化金融服务等问题。

! ! ! !目前，全市养老床位约 !!万
张。根据“十二五”规划，至 "*!.年，
本市养老床位要达到 !"'.万张。

在申城“%/,&”!!"#居家养老"

$#困难老人接受政府支持的社区

养老"%#机构养老#的养老格局中，
&!的老人需要进入养老院。养老床
位建设关乎养老服务体系大局，如
何长远规划，扎实推进，把实事办
实，决不“挤牙膏”式地被动应付。为
此，申城摸索了怎样的破解之道？记
者就此展开调查。

盘活资源
目前，全市养老床位的入住率

为 ,/0左右，中心城区高于郊区。
中心城区寸土寸金，养老床位供不
应求，郊区开出养老机构，有不少都
门庭冷落。来自市人大代表“养老服
务情况”的专题调研表明，“十一五”

期间，本市通过民办公助的形式每
年新增!万张养老床位；"/!/年末，
全市养老床位达到%1,-万张。原卢
湾区曾在郊区建造&所养老机构，床
位数占全区总床位数的一半，但空
置率居高不下，其中，一家机构核定
床位.//张，实际入住不足-/人。

郊区养老机构为啥门庭冷落？
市人大代表专题调查组就老年人入
住郊区养老机构意愿进行了问卷调
查，有效问卷 !/!(份。在问及当老
年人生活自理有困难、希望由谁来
照料时，!/'&!愿意入住养老院。在
这“!/'&!”当中，只有三分之一的
老人愿意入住郊区养老院，仅占被
调查总数的 &'.!。

针对郊区养老机构交通不便、
医疗资源匮乏、总体服务水平不高
等问题，本市将选择有基础有条件
的郊区养老机构进行试点，依托市
级养老机构开展结对，探索有效利
用空置床位的相关措施。
同时，今年 +月 !日起实施的

《上海市养老机构条例》要求中心城
区政府制定补贴政策，鼓励中心城

区老人入住郊区养老院。这意味着，
中心城区政府区级财政预算中将有
专项资金用于这一补贴。

绩效考核
"/!(年、"/!.年每年各需新增

养老床位 ,.// 张，才能突破到
"/!.年达到 !"'.万张的目标，但各
区县挖潜空间十分有限，土地资源
紧张，建设周期长，规划难落地。养
老床位列为政府实事以来，"/!"年
第一次出现了几个区县无法完成当
年缺口的情况。面对如此难题，又该
如何破解？
目前，市规土局在制定全市养

老设施专项规划，统筹人口结构及
其变化趋势，统筹老年护理床位和
普通养老床位、居家养老和机构养
老、增量设施建设和存量设施改造，
在供给规模、空间布局、配置标准、
保障设施等方面明确基本的规划参
数，为”十三五”规划打基础，构建居
家养老为基础，社区为依托，机构为
支撑的养老服务格局。
“十二五”期间，全市养老机构

建设的目标是：重点加强公共养老
服务设施建设，采取差别化政策，对
经济相对薄弱的郊区和中心城区，
大幅度提高市级建设财政补助，建
立养老机构统筹建设资金机制和养
老机构规划制度；首次将养老床位
建设任务指标列入绩效考核，通过
政策引导，促进城乡一体化发
展———特别是不能完成任务的中心
城区，部分床位可以通过资金统筹
由郊区完成，每张床位约 ..万元，
以此提高郊区建设养老床位的积极
性，同时避免目前郊区养老床位存
在的“短板”。

降低门槛
要鼓励民间资本、社会力量参

与发展养老产业，必须破解的瓶颈
是———开办养老机构门槛过高。
依据新实施的《上海市养老机

构条例》，只要符合基本条件，床位
达到 !/张，就能开办养老机构。这
一法定导向将有助于降低门槛，鼓
励个人举办家庭化、小型化的养老
机构。同时，条例还明确养老机构依

法享受税收优惠和行政事业性收费
减免。其中，养老机构使用水、电、燃
气、电话，均按居民生活类价格标准
收费；养老机构使用的有线电视，按
照本市有关规定，享受付费优惠。
“!/张床位”的意义，不仅在于

降低了开办养老机构的门槛，更在
于鼓励更多民间资本进入养老产
业，破除开办养老机构门槛过高的
瓶颈。事实上，破解老龄化面临的机
构养老难题，就必须鼓励社会力量
参与养老事业和养老产业。
市人大内务司法委员会“关于

发展老龄事业情况的调研报告”提
出———鼓励社会力量兴办高、中、低
端配套的养老服务机构，满足不同
层次需求；支持和规范社区小型化
养老机构建设，满足“就近养老”需
求；对租金、新增床位、后续运营给
予政策扶持，水电煤及税收给予政
策优惠。来自市民政局的信息显示：
今后，政府要从直接提供服务向“多
种主体”提供服务转变，鼓励和引导
社会力量参与养老服务。

本报记者 姚丽萍

目前全市养老床位约!!万张!明年将达!"#$万张"""

!"#万张床位缺口如何填补!

! ! ! !一张动态交通运行图上，一个
个小点在线路上跳跃，鼠标一点，车
牌号码、运行路段等信息一目了然，
全市 ,/0的新能源公交车汇聚于
此。这张图，被上海申沃客车有限公
司的技术人员戏称为“保姆服务
单”，哪个点出现异常情况，他们都
要第一时间回应、处理。

新能源公交车曾在 "/!/年上
海世博会期间亮相，现在，它已走出
上海，走出国门。从一开始主要依赖
外方技术，到掌握关键技术实现技
术出口；从只有生产销售队伍，到成
立由中方控股的研发中心、组建公
交服务保障团队，新能源客车已成
为上海申沃的拳头产品，新一代混
合动力公交车将于明年驶上街头。

世博绿车回炉换!心"

“有一批服务世博会的纯电动
公交车，电池寿命快到了，我们将更
换电池，让它们重新上岗。”在申沃
研发中心的实验室，记者看到一批
世博公交正在接受“体检”。
“目前在上海跑的新能源公交

车主要有纯电动、混合动力、超级电
容三种，前两年在日常运营中遇到
了阻力。”申沃负责研发的高级工程
师阚卫峰坦言，比如，上海土地资源
紧张，超级电容客车却需要在每个
车站新增变电、充电设施，导致各方
推广力度不大；纯电动车受到续航
里程的限制；而混合动力车，不少驾
驶员认为节油效果不明显。
市场平寂期，申沃用两招应对：

一是“走出去”，与国内其他城市对
接，积极探索海外市场。青岛目前
%/0以上的新能源车都由申沃提
供；产品出口到加拿大、印度等地。

二是“练内功”，成立研发中心，开发
了增程式电动客车和新一代混合动
力客车。“所谓增程式，简单来说，就
是加装了一个发动机，让车子不会
发生缺电抛锚现象，解决了电动车
续航里程不能满足公交运行的问
题。”今年上半年，增程式电动车已
批量上市。
目前，新一代混合动力公交车

正在研发，预计节油率达&.0，比目
前的混动车高!/0，明年年中上市。

!"""万元学费花得值
从 "//&年起，申沃就开始了新

能源客车的研发，但一开始要花钱
向外方买技术。“我们引进消化吸
收，做出了一批混合动力和纯电动
公交车，但这些车到底能不能投入
商业运行，还是有些没底。”申沃客
车总经理张立春介绍，和轿车相比，
新能源客车研发有三个难点：对续
航里程要求高，一般需要达到 "./

公里2天；主要在城市中心运行，须
频繁起停，刹车系统易磨损；载客量
大，对可靠性和安全性要求更高。
为了验证安全，申沃可谓“不惜

血本”：在上汽的大力支持下，花
&/// 万元聘请了国际著名咨询团
队，对每一款新能源产品进行严谨
的安全性评估，选做“针刺、火烧、浸
水”测试，多次验证电磁波对车辆的
干扰测试。做“浸水”测试时，研发人
员还从菜场买回活鱼，观测、记录鱼
在电池、电容环境下的生存状态，以
此验证安全性。“&///万元换来了
"/多个问题。当初业内有人笑话我
们，这 &///万不知道要卖多少辆车
才补得回来，但为了安全，这个学费
花得值。” 本报记者 叶薇

! ! ! !近日“变形金刚·绝迹重生
&/年”系列主题推广活动也在上
海梅龙镇广场亮相，带您体验与
感受变形金刚自诞生 &/年来的
演化变迁。高达 +米的擎天柱模
型矗立在商场中厅。

该模型完全拷贝电影“变形

金刚 (”中的擎天柱，让你在观赏
电影之后还能近距离感受巨型擎
天柱所带来的震撼视觉效果。当
然现场的模型不仅只有 +米的擎

天柱，商场外广场还有 &组 "米
高“变形金刚 (”中的“大黄蜂”等
人物造势。
本报记者 孙中钦 摄影报道

#市民与社会$市长热线%明播出

聚焦金融创新与服务

$米擎天柱亮相申城新能源客车成为上海申沃拳头产品

新型混合动力
公交车明年上路
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上海如何应对


